

## Rosas y los informes meteorológicos

Durante la llamada “campana al Desierto” de 1833, Juan Manuel de Rosas, quien encabezó la expedición, se hizo acompañar por pilotos, agrimensores y expertos en meteorología, de manera tal que hoy disponemos de un valioso patrimonio documental del mayor interés, alojado en el Archivo Histórico de la provincia de Buenos Aires, “Ricardo Levene”. 1 Es así que en el “Diario de marchas y operaciones”, que da cuenta del avance de la expedición desde la Guardia del Monte hasta el río Colorado, confeccionado por el agrimensor Feliciano Chiclana, no sólo se registraron las novedades cotidianas sino también las observaciones termométricas y astronómicas; observaciones realizadas por la goleta San Martín en su navegación por el río Colorado, que incluyó el cuartel general en aquel río hasta Carmen de Patagones y, desde allí, hasta Choele Choel. También hay planos, como el parcial del Río Colorado, el de la desembocadura del Río Negro y el de la península de San Blas. [1]

*Litografía hecha probablemente en París, firmada por Tagliabue. La leyenda dice: “Expedición en los desiertos del Sud contra los indios salvajes, en el año de 1833, ejecutada con el mayor acierto y saviduría por su digno jefe el gran Rosas.”*

DM 033 aju observaciones termométricas del diario de viajes 1